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位于太原晋阳街的金伯爵是
一家主营婚宴的主题婚礼酒店。记
者日前在中午时分看到，这里正举
办一场25桌的婚宴。下午1点过
后，婚宴结束，客人陆续离开，桌上
的剩饭剩菜还有差不多三分之一：
大半条蒸鱼、半盘子鸭肉、几乎没动
的炒饭……都被收进厨余桶里。

酒店一位服务员告诉记者，客
人不好意思打包，主人担心卫生问
题，剩下的饭菜基本都被倒掉了。

负责晋阳街厨余垃圾收运的
张德庆告诉记者，在他负责的四
五十家大小餐企中，金伯爵主题

婚礼酒店是厨余垃圾的“大户”，
婚宴产生的泔水量少则两三桶，
多则七八桶，是其他饭店的几
倍。“看着白花花的米饭和没吃完
的鸡鸭鱼肉，我都觉得心疼。”

多家经营宴席的餐饮企业介
绍，婚宴、生日宴、升学宴等大型
宴席的剩菜率普遍在30％以上，
有的会达到50％甚至更高。

在北京工作的王佳欣说，不
久前她曾参加一场婚宴。一桌饭
上万元，但有的一桌客人不足十
人，有的只坐了四五个人。很多
菜和汤根本没动过就倒掉了，感

觉是“吃一半扔一半”。
“目前宴席上餐饮浪费严

重。”江苏省餐饮行业协会执行会
长于学荣说，一般婚宴、生日宴等
宴席的桌数不少，每一桌的菜品
也比较多，容易造成浪费，一些地
方过分讲究排场，往往一桌宴席
上的菜品会浪费40％左右。

山西会馆门店经理富燕飞给
记者算了一笔账，普通婚宴一般
设15桌到30桌，中档宴席的价
格在每桌1500元左右，如果按每
桌菜浪费三成来算，一场30桌的
婚宴就要浪费上万元。

有的吃一半扔一半！

盛宴缘何转眼成“剩宴”？
荤素满桌、觥筹交错，待到宾主散去，盛宴转眼变“剩宴”。“新华视点”记者近日采访发现，相比

日常“下馆子”，讲究排场的婚宴、寿宴、生日宴、升学宴等大型宴席中食物浪费情况更突出，成为餐
饮浪费重灾区。

一些受访餐饮从业者表示，目前大型宴席的浪费率普遍在30％以上，有的达到50％甚至更高。

9月6日，在湖南省张家界市永定区茅岩河上，当地村民在清理漂浮物（无人机照片）。
近年来，张家界市严格落实河长制相关要求，着力保护茅岩河水资源生态环境。在建立健

全日常巡查、监督、管护的基础上，常态化对河道上的落叶、枯木等漂浮物进行清理，保持河道
畅通和水面整洁。 新华社

聚焦认罪认罚从宽制度：

适用率高 上诉率低
成效获法律界肯定

认罪认罚从宽制度是修改后刑事诉讼法
确立的一项重要制度，全面实施近两年来，司
法实践效果如何？怎样进一步完善制度设
计？近日，最高人民检察院与中国刑事诉讼
法学研究会举办了“国家治理现代化与认罪
认罚从宽制度研讨会”，与会人员对此进行了
深入探讨。

适用率正逐步提升
数据显示，认罪认罚从宽制度的适用率

正逐步提升。今年上半年，全国检察机关办
理刑事案件认罪认罚从宽制度适用率稳定在
80％以上，量刑建议采纳率上升到90.54％。

“认罪认罚从宽制度总体顺畅、平稳、效
果良好，促进社会和谐稳定更加有力，惩治犯
罪更加及时有效，认罪认罚案件一审后上诉
率远远低于整体刑事案件上诉率。”最高人民
检察院检察长张军在研讨会上说。

最高人民法院副院长高憬宏也表示，认
罪认罚从宽制度在依法惩治犯罪、加强人权
司法保护、贯彻宽严相济刑事政策、推进案件
繁简分流、促进公平正义等方面取得了显著
成效。

他还指出，要立足国情，准确把握认罪认
罚从宽制度设计，对制度实施中存在的问题，
从我国的现实国情出发去研究和探讨，实事
求是地加以解决。

完善律师参与机制
律师是认罪认罚程序的重要参与者。制

度实施以来，广大律师积极参与值班律师工
作，依法办理认罪认罚案件。2019年，全国
值班律师共参与认罪认罚案件近34万件。

司法部副部长熊选国在研讨会上表示，
司法部将采取有效措施，健全完善值班律师
制度，深入推进刑事案件律师辩护全覆盖试
点工作，完善律师参与认罪认罚保障机制，进
一步发挥律师职能作用，共同推进认罪认罚
从宽工作。

“近年来，认罪认罚从宽制度行疾步稳，
效果显著，但该制度在实践中存在的问题也
需要进一步研究。”中国刑事诉讼法学研究会
会长卞建林坦言，“认识上有些分歧，理解上
也有不同意见，相关部门的配合制约还存在
一定的问题。”

他指出，特别是如何保证犯罪嫌疑人、被
告人自愿认罪，保障犯罪嫌疑人、被告人诉讼
权利，充分发挥值班律师的积极作用，以及恰
当精准地提出量刑建议等问题，还需要进一
步解决。

推动制度技术性改善
针对实践中的问题，中国法学会案例法

学研究会会长胡云腾建议强化量刑建议的说
理性。“法官要认真负责地对量刑建议的内
容、根据、程序和理由等进行实质审查，确保
认罪认罚案件定罪量刑的公正。”他说。

“认罪认罚案件需要通过律师保证犯罪
嫌疑人、被告人认罪认罚的自愿性和真实性，
律师参与应作为认罪认罚程序的必要前提。”
全国律协刑事专业委员会主任田文昌在强调
律师参与的同时，认为认罪认罚从宽制度目
前还处于探索阶段，从有效保障被告人权益
角度出发，不应限制律师的无罪辩护权。

中国人民大学法学院教授陈卫东认为，
认罪认罚从宽是法律赋予犯罪嫌疑人、被告
人的一项权利，而认罪认罚具结书的签署则
意味着达成一种合意，“因此，检察机关应当
尊重犯罪嫌疑人、被告人的意见，确保认罪认
罚具结书的签署符合自愿性、真实性原则。”

四川大学法学院教授龙宗智建议，认罪
认罚从宽制度应当实行一系列技术性改善措
施，包括量刑建议精准化，推行证据开示，加
强控辩协商，以及实行风险提示制度等。

（据新华社）

宴席普遍剩三成以上，有的吃一半扔一半

“宴席上浪费多，主要还是讲
面子的问题。”刚刚为儿子办完婚宴
的李女士说，婚姻大事是大场面，远
近亲友都来道贺，准备饭的时候宁
可剩下，也不能少了，真要是“光盘”
了，难免叫人笑话，不够体面。

为迎合顾客这种心理，餐饮
企业纷纷推出宴席套餐，菜品大
多以“八凉十热”打底，再加主食、
汤、点心、果盘等，基本都在20道
以上，有的多达26道、28道，远远
超出一桌10人的用餐量。

不仅如此，主客双方还存在
“结构性供需矛盾”。受访群众表
示，宴席主人在点餐时更喜欢上
鸡、鸭、鱼、肉等硬菜，觉得只有硬
菜多才显得有诚意、有面子，但现
在人们生活质量明显提升，对大鱼
大肉兴趣寥寥，反而更喜欢吃清淡
可口的素菜。因此，宴席上剩下的
往往是花钱多、做起来费工夫的荤
菜。

一位高档酒店餐饮部经理告
诉记者，不光是主人讲面子，客人

也讲面子。在有的场合，即使碰
到再喜欢吃的菜品，客人也不会
吃掉最后一口；有时候虽然没吃
饱，但看到周围的人都停下筷子，
自己也不好意思继续吃了。

“过去物质匮乏，酒席是否丰
盛体现着主家的实力、面子，但当
前物质已经大大丰富，这种习惯
和风气在某种程度上异化为攀
比、摆阔气、炫富，很多人被裹挟
其中，即使心里不认同，也不得不
随大流。”民俗专家常嗣新说。

主人讲排场要面子，客人重健康求清淡

不少受访者表示，解决宴席
上的浪费、在全社会培养节约意
识和节俭习惯是一项长期任务，
也是一项全民行动，需要社会各
界多元化、多角度共同推进。

“针对婚宴、生日宴等宴席浪
费，过去做了很多工作。”武汉大
学社会学系研究员吕德文表示，
特别是从党员干部着手，严禁大
操大办红白喜事已经起到了积极
作用，下一步解决宴席浪费问题
仍然需要党员干部以身作则，率
先垂范，做厉行节约、反对浪费的

践行者、宣传者和监督者，带动形
成良好社会风气。

餐饮行业也需增强节约意识，
改进服务，合理优化供应标准。富
燕飞、于学荣等餐饮界人士表示，
餐饮企业应主动承担起倡行节约
的责任，通过加强员工培训、配备
点餐师等途径引导消费者适度点
餐，采取合理设置宴会菜单、鼓励
打包等措施避免浪费。

据了解，商务部、中国烹饪协
会刚完成宴席节约服务规范行业
标准，正在向社会征求意见，在完

善服务标准和程序的基础上切实
推进宴席节约。

记者了解到，针对宴席浪费问
题，已经有餐饮企业在行动。一些
酒店对宴席套餐的菜品进行了调
整，减少油腻硬菜、合理设置菜量、
降低包餐价格；一些酒店免费提供
打包盒、打包袋，还为客人讲解剩菜
如何存放、如何二次制作等技巧。

多位专家提到，杜绝婚宴、寿
宴等宴席浪费很大程度上还属于
移风易俗的范畴，还需加强宣传，
持续倡导。 （据新华社）

建议：餐饮业优化供应标准，全社会推进节约意识


